

La Propaganda de Daimiel

PRECIOS DE SUSCRICION

	Ptas. Cs.
Un trimestre	1 50
Un semestre	3 >
Un año	5 >

Pago adelantado.

PERIÓDICO REPUBLICANO CENTRALISTA

SE PUBLICA TODOS LOS DOMINGOS

Director: DON JOSÉ MARÍA DEL CAMPO.

CONDICIONES DE PUBLICACIÓN

Comunicados, a precios convencionales.
Para suscripciones y anuncios dirigirse a la Imprenta de Francisco Espadas, Plaza de Santa María, 2. dup.
Toda la correspondencia política y de redacción, se dirigirá al Director. Méndez-Núñez. 7.

EL RIO AZUER

Nuevas calamidades

A las muchas sufridas por los daimieleños, de poco tiempo a esta parte, hay que agregar la calamidad que en estos momentos aflige a la mayor parte del vecindario.

El río Azuer, que hace cuatro años salió de su cauce, aunque no con el caudal de aguas que en el año 60, ha vuelto a desbordarse, experimentando las aguas tan notable crecida con las lluvias de los primeros días de esta semana, que toda la vega desde Manzanares a Daimiel se ha inundado y los labradores que tenían sembrados esos terrenos y otros colindantes han visto perdido en la tarde del 9 por causa de la inundación su trabajo y malograda la esperanza de una próxima y abundante cosecha.

Todos por igual sufren, porque a la clase agrícola en general afecta la terrible crisis (que por anteriores calamidades de heladas, sequías, pedriscos, etc.) atraviesa la Mancha, pero en mayor escala afecta a los infelices labradores y jornaleros que en las Cñadas próximas a la desembocadura del río tenían sus «suertes» de patatas, fruto que en Daimiel se cosecha en abundancia.

¿Para qué hemos de impetrar socorro del gobierno, si ni aun el consuelo del pobre impertuno hemos de conseguir!

Una condonación equitativa de contribuciones, una rebaja justa para los que en cuatro años han perdido dos cosechas por entero y la recogida fué menos que mediana, sería el mendrugito de pan que se le dá al pobre, pero sería recibido con gratitud y lágrimas en los ojos. Mas nuestra desconfianza de alcanzarlo nos obliga a ser tan pesimistas. Nada conseguiremos de nadie. Busquemos medios, (procurando que en el menor plazo se arregle el cauce del río) para evitar nuevas calamidades.

El alcalde de Manzanares se ha portado bien, telegrafando con anterioridad al desbordamiento para prevenir al alcalde de esta ciudad. Este, sus compañeros de municipio y las demás autoridades han cumplido bien con sus deberes, procurando evitar nuevas desgracias. Algunos particulares

se han ofrecido al ayuntamiento para lo que de ellos se necesitare; otros han ido a dirigir ó a inspeccionar obras de defensa.

El vecindario en general más atribulado de lo que hace cuatro años estuvo, y algunos vecinos demasiado apocados ya al trasladarse a dormir a barrios más altos la noche del 9.

La tristísima hecatombe de Consuegra no ha cesado de reproducirse en la imaginación de los daimieleños al contemplar la extensa planicie de agua que cubriendo los sembrados atraviesa y salta con estrépito la carretera y azota sin cesar el débil dique que la separa de las tapias del pueblo.

Afortunadamente las aguas han descendido pronto, desapareciendo el temor de desgracias personales.

Pero ¡Dios se apiade de la angustiosa situación de la hambrienta clase proletaria daimieleña, que es casi toda la clase jornalera!

EL CULTIVO DE LA PATATA

Continuación

La preparación del terreno que ha de dedicarse al cultivo de la patata consiste en darle labores profundas, a toda la profundidad posible (tengase en cuenta que aquí tratamos de terrenos de mucho fondo, que según decíamos en nuestro artículo anterior, son los que convienen para emprender el cultivo de la planta de que nos ocupamos) decimos que labores profundas y muy repetidas, pues en este caso no hay temor de aumentar con labores profundas y repetidas los inconvenientes naturales de que adolece la tierra suelta, porque lo que precisamente conviene en el caso presente, es imprimir a toda clase de terreno la mayor soltura posible, la mayor facilidad de que se separen las partículas terreas unas de otras y que cedan el sitio a los tubérculos que allí han de crecer después.

Dos cuerpos no pueden ocupar simultáneamente un mismo espacio, y esta ley infalible no deben perderla de vista los agricultores al dar al terreno que ha de ser patatar las labores de preparación.

De modo que si por una parte las tierras son sueltas, y por otra parte se aumenta la soltura con labores profundas y repetidas, entonces adquiere el terreno la preparación más conveniente para el cultivo de la patata.

En cuanto a los abonos, la patata es una planta que ha de menester muchos y muy ricos en principios

nutritivos, no precisamente para ella sola, sino que los abonos abundantes en unión de las labores que el cultivo de la patata exige, dejan el terreno en inmejorables condiciones para cosechas subsiguientes de cereales y otras plantas, por cuya razón decíamos en números anteriores que tan recomendable es su cultivo.

A este propósito; ya que hablamos de la necesidad de abonar abundantísimamente el terreno en que se cultiven patatas, diremos, que ningún abono es más conveniente, sobre todo si se trata de terrenos un tanto fuertes, que los estiércoles pajosos. Esos abonos, mientras están tersos, sin fermentar, impiden el apelmazamiento de las tierras; mas cuando fermentan, los gases que resultan de la fermentación, producen en la tierra un efecto parecido al que se produce en la masa del pan cuando fermenta, que el ácido carbónico hace que cerca, digámoslo así, la masa; pues bien, eso mismo sucede en la tierra, es decir, que así como la masa del pan se esponja, también se esponjan las tierras más ó menos compactas abonadas con estiércol los pajosos, pues que al fermentar dichos abonos se desprenden amoníaco, carbonato amónico, ácido carbónico y otra porción de gases, que no tan sólo impiden el apelmazamiento del terreno, si que contribuyen a ahucarlo y por tanto a que este ceda sitio a los tubérculos que en su interior (en el del terreno) crecen y se desarrollan.

Quizá no haya un agricultor que no esté convencido de la ventaja de emplear los abonos pajosos para el cultivo de la planta de que tratamos, pues que la experiencia les ha demostrado que cuando emplean la dicha clase de abonos, en particular en terrenos fuertes, de mucha miga, consiguen abundantes y buenas cosechas. De seguro, la mayor parte de los labradores que se dedican a esta clase de cultivo, no se dan explicación científica del por qué de la cosa, esto es, de la manera de obrar en el terreno el abono de que tratamos, pero la experiencia les ha demostrado lo exacto que es lo expuesto.

El estiércol de cuadra es generalmente deficiente, pues en la mayoría de los casos sería muy conveniente añadir algunas sustancias que a título de complementarias aumentara la complejidad de la composición de esos abonos; pues bien, para el cultivo de la patata el estiércol de cuadra no necesita ser mezclado con otros abonos que le sirvan de complementarios; pueden por tanto usarse por sí solos, porque notamos que el abono de que tratamos es muy pobre en sustancias azoadas, pero la patata necesita muy poquísima cantidad de ázoe, haciendo en el terreno un gran consumo de los álcalis que encuentra, razón por la

cual los abonos que tengan gran parte de sosa y de potasa son de los que mas alimento toman las plantas de que tratamos.

(Se continuará)

VACILANTE

La marcha insegura y des acertada del actual gobierno, no podía continuar mucho tiempo sin que produjese sus naturales resultados; hoy ya los toca, se encuentra al borde del abismo y aparece vacilante, solicitado de un lado por los inauditos esfuerzos que hace para sostenerse y de otro por la fuerza que engendra el peso de su misma inutilidad.

Sería poco menos que un milagro, que un gobierno cuyo advenimiento al poder ha sido un suceso de imposible explicación, porque no convenia en manera alguna a las condiciones en que estaba colocado el país, y porque los elementos con que esta política contaba no eran adecuados para, no ya mejorar, sino mantener firme una situación que venía manifestándose como un tanto violenta, restableciese la calma y crease una vida propia del fin que se proponen los gobiernos que como este tratan de llamarse pacificadores.

Ha dado margen con su política a que terminen de la peor manera posible nuestras relaciones comerciales con el extranjero, y para remediar este grave mal y resolver los grandes y graves problemas actuales, escoje al azar hombres sin vida política y sin conocimientos prácticos en esta clase de asuntos; todo lo cual ha constituido una serie no interrumpida de trepizos, que le han llevado a la vista de un abismo infranqueable.

El jefe del partido conservador, antes orgulloso y enérgico, se muestra hoy vencido, humilde y sumido en la difícil solución que ha de darse para restablecer la confianza en nuestro crédito.

La ruptura de los tratados comerciales con Francia, ha producido un aumento considerable de existencias en nuestro país, y estas una participación completa en el comercio interior, que ocasiona la consiguiente depreciación en nuestros valores, y como consecuencia inmediata, la subida de los cambios, que nos amenazan

con el curso forzoso del papel moneda, conflict entonces verdaderamente formidable.

Refiéjanse todos estos efectos, en la clase jornalera, que es la que más inmediatamente los sufre, y creando en ella verdaderas necesidades, la levante en imponentes y ruidosas manifestaciones, que sólo producen gastos y trastornos en la vida del pueblo.

Para conjurar el conflicto que estos acontecimientos traen aparejado, se requiere por parte del Gobierno, una actividad ilimitada, un conocimiento profundo y cierto en todo el Gabinete de los asuntos actuales, y una energía y patriotismo que es extraño á la política dominante.

Ante todo es urgentísimo encontrar mercado donde poder dar salida á más de ocho millones de hectólitros de existencias almacenadas en las bodegas; y tan urgente es esta medida, como causa es no tomarla de los males que nos aquejan: y al propio tiempo aminorar en lo posible el déficit, con la confección de unos presupuestos *verdad*, es que las economías respondan á las necesidades, y en que deje de figurar cifras ficticias que hasta hoy sólo han servido para encubrir lo que ahora aparece descaradamente.

En las actuales circunstancias; en la enfermedad grave que padece nuestro país, se necesita para salvarle, hacer uso de reactivos sumamente energéticos, y regular el remedio por la violencia del mal.

Pero ¿obrará de este modo el partido conservador? Parece que no. El Sr. Cánovas, respirando la atmósfera asfixiante de su Gobierno, demitra sus temores, y se resuelve espontáneamente á abandonar su puesto, si en breve plazo (como las circunstancias requieren) no devuelve la calma á la vida del país, encomendándole á quien pueda ser más hábil ó afortunado en la dirección de sus asuntos: y sus compañeros por su parte, empiezan ya á anunciar dimisiones, el temor les ha invadido, y es imposible que bajo la influencia de este miedo y cohibidas por la desgracia que les persigue puedan llevar la nave del Estado á puerto de salvación.

El plazo de esta inestabilidad es cortísimo; el desequilibrio está establecido y parece lo natural que no se pueda evitar la ruidosa y para siempre caída de una política *ha tiempo mandada desechar*.

F. MARTINEZ.

Madrid 7 Marzo 1892.

PALIQUE

De *El Liberal*:

«Dice un colega que el Sr. Sagasta dió en el Congreso un disgusto al general Jovellar, correligionario suyo.

Es verdad.

Pero puede que en aquel momento no se acordara el Sr. Sagasta de que lo era.

Creería que el general Jovellar estaba aún en el partido conservador.

Porque como el general no para más de tres meses seguidos en cada uno de los partidos que turnan...

Y á propósito del general Jovellar.

El martes pronunció un discurso en el Senado para justificar la acción, desenvolvi-

miento y resultados del proceso que se siguió al alumno Sr. Rodríguez.

Compadecemos al general.

No ha sido bastante que tuviera que dictar una sentencia tan severa.

Sino que la ha tenido que defender en público

Asegura un colega que el Sr. Cánovas y el Sr. Silvela han venido sosteniendo en el fondo una misma doctrina respecto á las economías.

Si; pero muy en el fondo

Puesto que el Sr. Silvela cree que hay que castigar con mano fuerte el presupuesto de Guerra.

Y el Sr. Cánovas piensa mantener íntegra la cifra del contingente del ejército.

Pero esto es cuestión de forma.

En el fondo están completamente de acuerdo.

Pero hay que ver por qué el Sr. Cánovas no quiere hacer economías en el presupuesto de Guerra.

El mismo lo dice en la sección correspondiente de *La Correspondencia*:

«Por muchas razones de patriotismo.»

¿Se va enterando el Sr. Silvela?

Cuestión de forma también, por supuesto.

No creen los conservadores que sea la presente, ocasión oportuna para discutir sobre la aplicación del Código Militar á los delitos de imprenta.

Y tienen razón.

¿A qué ocuparse ahora en esas pequeñeces?

En cambio, para meter á los periodistas á los Consejos de guerra, siempre es ocasión oportuna.

Y que todos hemos cumplido los dieciocho años.

Miel sobre hejuelas

Parece que el martes estuvo muy elocuente en el Senado el señor duque de Tetuán.

Así le decían sus amigos

Y mes vale así.

Porque no es cosa de que el Sr. Cánovas le tenga que sentar en el banco todos los días.

Ayuntamiento

En la sesión del jueves último se tomaron los siguientes acuerdos:

Nombrar una comisión que salió para Manzanares el mismo día con objeto de ponerse de acuerdo con las autoridades de dicho pueblo á fin de acordar los medios conducentes para evitar las periódicas avenidas del río Azuer y examinar el estado en que se halla el puente del ferrocarril y el cauce de dicho río.

Estas comisiones, una vez puestas de acuerdo, irán á Ciudad-Real para interesar al gobernador de la provincia designe un ingeniero que pueda informar lo más conveniente al objeto indicado.

Se ha acordado por el ayuntamiento registrar los documentos que acrediten el terreno que corresponde al pueblo para el refuerzo y continuación del dique con objeto de darle la anchura conveniente é ir depositando sobre ella todos los escombros para darle mayor consistencia, lo cual se hará saber al vecindario y será multada la persona que deposite en otro sitio, que no sea el designado, los escombros.

Otro acuerdo fué que se adicione al reglamento de guardas municipales un artículo encargando á estos el cuidado de conservación del dicho dique, siendo los guardas responsables de los desperfectos que se ocasionen en el mismo, caso de no hallar la persona que origine el desperfecto.

Por último se acordó conceder un mes de licencia al jefe de consumos Sr. Cambonero, por hallarse enfermo, substituyéndole durante este tiempo el perito aforador Sr. Rome y de este cargo el vigilante José María Pinilla.

¡Valientes Subcomisiones!

El espectáculo que están ofreciendo al país las subcomisiones encargadas de estudiar los

presupuestos, y en general los ministeriales que con más ó menos sinceridad suelen hablar de economías, es verdaderamente ineficaz. Para describirlo habría que repetir una célebre y conocida frase del marqués de Valdegamas.

Está en la conciencia de todo el mundo que, sin tocar para nada á los cuadros de oficiales, que son necesarios, se puede hacer una considerable reducción en el presupuesto de la Guerra, limitando á 50.000 hombres el número de soldados en activo, ya que con estos basta y sobra para mantener el orden interior; y los 90.000 que el Gobierno quiere, con su material y armamento deficientes, no habrían de salvarnos en caso de una guerra extranjera, que obligaría á tomar las armas á todo español. Pues de esto no ha de hablarse. ¿Por qué? Un diario de esta mañana lo dice: porque la cifra de los 90.000 está patrocinada por una influencia—no explica si masculina ó femenina—contra la que nada pueden los diputados de la mayoría.

¡Qué vergüenza para esa mayoría! ¡Qué mengua para el régimen parlamentario!

No ya los diarios republicanos, sino un periódico tan monárquico como *El Imparcial*, indica que precede rogar á los partícipes de la lista civil que renuncien una parte de sus cuantiosas asignaciones á favor del Estado, para no ser menos que el rey de Portugal. La pretensión no puede ser más modesta ni más respetuosa, puesto que en estricto derecho, y con arreglo á la Constitución, bien se podría gravar esas dotaciones con el descuento del 10 por 100, y además someter á tributación los bienes del llamado Patrimonio real. Pero el Gobierno no quiere poner en tal aprieto la acreditada esplendidez regia, y en el seno de las subcomisiones no se oye ni una vez en decenas de tan legítimos ingresos.

Lejos de disminuir, ha aumentado el ya escandaloso presupuesto eclesiástico en el año actual, y también se le declara de imposible reducción. ¿Por qué? Porque ¡ay del que sea osado á poner siquiera los ojos en las sañeadas fuentes del dinero de San Pedro! Lo mismo que con el contingente armado: siempre los consabidos obstáculos. El patr, pues, seguirá pagando, entre otras muchas partidas hasta más de 42.000.000 de pesetas, sus 12318 en calidad de ofrenda al apóstol Santiago; cosa de 100.000 para material de las congregaciones religiosas; otras 100.000 de subvención para el templo de la Almudena; 1.896.000 pesetas de asignaciones para el culto de unos ochocientos conventos, mil seiscientos y pico entre capellanes y sacristanes, etc.

Pero, ¿se trata de las Audiencias? Aquí de nuestras valerosas, esforzadas é independientes subcomisiones. Abajo todas las que no radiquen en capitales de provincia, sin distinguir, por ejemplo, entre Barcelona, Sevilla ó Alava. Nada de división territorial judicial, con la que pudieran armonizarse la economía y el buen servicio. ¡Como ni los magistrados, ni los testigos, ni los procesados, ni los perjudicados por los delitos y por las dificultades de la administración de justicia se teme que pongan en peligro la obra de Sagunto!

Ahora les toca el turno á la administración civil y al servicio de correos y telégrafos. Subsiste la división territorial, más ó menos conveniente entonces, absurda y anacrónica hoy, que por real decreto de 30 de Noviembre de 1833 hizo la reina gobernadora. Los Gobiernos civiles, al menos una gran parte de ellos, carecen del necesario personal. Verdad es que suele ser pésimo; pero esto corresponde á otro orden de consideraciones. Pues bien: abajo una parte de ese personal há de suponer que los empleados más útiles resulten las víctimas. Hizo muy bien el Sr. Sánchez Toca en oponerse ayer á esa *valentía* de la subcomisión.

Y lo mismo decimos del Sr. Marqués de Meñales. El cuerpo de correos y telégrafos, lejos de ser excesivo por su número, es insuficiente para las necesidades del servicio, que aumentan á diario. Contra él va también la subcomisión con unos bríos que debió reservar para otras ocasiones. Lo que hay es que se quiere halagar á los que piden economías más ó menos inconscientemente á costa de los servicios de necesidad y utilidad general; al paso que esas subcomisiones tiemblan

al poner la mano en la para ellos arca sagrada de las cosas inútiles y hasta perjudiciales.

Pero no hay que caerse; es cuanto puede dar de sí la política económica de la regencia.

NOTICIAS

En Filipinas ha fallecido el Sr. D. Rafael Vera y López, uno de los demócratas que más figuraron en los movimientos revolucionarios de España anteriores á 1868.

Han quedado sin trabajo en la provincia de Málaga más de 500 obreros mineros, y se teme que aumente este número á causa de haber interrumpido el trabajo en algunas minas importantes, anegadas de agua por consecuencia de los últimos temporales.

En San Sebastián continúan los frios con mucha intensidad.

En Seria se ha presentado la viruela con carácter de epidemia, habiéndose podido combatir en algunos pueblos de la provincia, gracias á la eficacia y actividad que se ha desplegado en la vacunación general y á las medidas higiénicas que se han tomado.

El temporal

Es general en toda la Península. Las lluvias torrenciales de estos días han causado grandes perjuicios en los campos, anegando multitud de tierras de labor.

En donde más ha dejado sentir su influencia el temporal ha sido en Andalucía. En aquella hermosa región han aumentado considerablemente su caudal muchos ríos. El Guadalquivir ha experimentado una crecida de cinco metros sobre su nivel ordinario, inundando los terrenos lindantes con el río y amenazando la línea férrea en diversos puntos atravesados por aquí.

Según comunican de Córdoba, en el sitio denominado Torronteras, entre Andújar y Villanueva de la Reina hallase destruida la línea de Madrid en una longitud de más de cien metros, teniendo necesidad de trasbordar los viajeros de los trenes que por allí pasan.

En algunos sitios sólo falta media vara para que el agua entre en la barriada, habiéndose hundido ya dos casas, cuyos cimientos fueron secavados por el agua del río.

En la provincia, muchos pueblos atraviesan crítica situación. Los ríos Guadaloz y Genil han experimentado una enorme crecida, habiendo inundado el último muchas casas en Fuente Genil.

De Jaén dicen que el Guadalquivir subido por Villanueva de la Reina nada menos que siete metros sobre su nivel ordinario, derribando la corriente el muro de contención que existía en la plaza de la Iglesia de aquel pueblo, inundando muchas casas y produciendo varios hundimientos.

En Huelva, á causa de las frecuentes lluvias, el río Odiel rompió el domingo el muro de contención é inundó varias casas de los barrios próximos al puerto de Huelva.

La violencia del viento arrojó varios buques sobre las marismas, resultando con desperfectos de consideración.

Por Alcalá, el río Henares ha experimentado también una gran crecida. En Guadalajara y Jadraque, tanto el río mencionado como el Bornova continúan subiendo, adquiriendo la crecida proporciones amenazadoras.

El río Amarguillo, el famoso Amarguillo, el que causó tantas desgracias en Consuegra en el pasado mes de Septiembre, también ha tenido crecida por su parte, alcanzando sobre el nivel ordinario un metro y diez centímetros.

Como es natural, esto ha producido gran alarma entre los moradores de Consuegra, cuyo ánimo se ha sobrecogido grandemente

al contemplar los estragos que en esta ocasión ha producido el nefasto río.

R. I. P.

Ayer se verificó el sepelio del Capellán del convento de las Mínimas D. Valentín Pimilla y Morales, hermano del diputado provincial y estimado amigo nuestro D. Mariano.

Reciba la distinguida familia del finado nuestro sentido pésame.

En las vías férreas son cuantiosos e importantes los desperfectos ocasionados. En Villaluenga el puente del kilómetro 49 se halla en peligro por la avenida de las aguas; en Mascaraque, en el terraplén de Bobadilla, kilómetro 91, se ha abierto una brecha que impide el paso de los trenes, y en Andújar se han producido grandes hundimientos y corrimientos de terrenos en el kilómetro 355, que han inutilizado la vía en una extensión de 104 metros, imposibilitando la circulación de trenes.

El senador del reino Sr. Jaraba fué incluído en la candidatura para la elección de consejeros supernumerarios del Banco de España, sin su consentimiento, y tan pronto como tuvo noticia de ello (algunas horas antes de la reunión de accionistas) manifestó su decidido e irrevocable propósito de no aceptar dicho cargo, que renunciaría en el caso de ser elegido.

La existencia de barricas de vino en la estación de Hendaya va tocando á su término: unas que en la actualidad existen, que serán unas 800, quedarán expedidas á sus respectivos destinos durante la próxima semana.

El alcalde de Tudela de Duero participa que en la noche del lunes se cometió un robo de unas 2.000 pesetas en dinero y efectos, en casa de Francisco Vega, vecino de aquél pueblo, aprovechando su ausencia, por seis enmascarados que penetraron en la casa tomando la llave de una ventana en que la dejaban para que aquél, al regresar, no molestase á su familia, compuesta sólo de su esposa y su sobrino, á quienes maniataron los malhechores. La guardia civil practica diligencias y el juzgado entiende en el asunto, habiendo detenido al criado del robado como sospechoso.

En Tudela (Navarra) se ha inaugurado y funciona desde el jueves una tienda económica, donde se dan raciones condimentadas á cinco y diez céntimos de peseta.

El establecimiento se debe á las Conferencias de San Vicente de Paul, y está servido por Hermanas de la caridad.

Al acto inaugural asistieron las autoridades eclesiásticas y civiles.

Ha sido tanto lo que ha llovido que ha entrado el agua de los riachuelos próximos en las poblaciones de Valdepeñas, Manzanares, Torralba, Almagro, Bolaños, Malagón, Consuegra y otros pueblos inmediatos, inundando los pisos bajos y produciendo algunos hundimientos.

También en Daimiel, efecto de las pertinaces lluvias, se han venido al suelo algunas tapias de huertos, corrales y cuadras.

Por fortuna no ha entrado el río en el pueblo, ni tampoco tenemos desgracias personales que lamentar, aunque sí son muchas las pérdidas materiales.

VARIEDADES

EL REO DE MUERTE

IMITACIÓN Á W. PASARÓN

Como un recuerdo que llora,
Y que la clemencia implora
Del Señor;
Suena la aguda campana,
De los aires soberana
Y el tambor.

El pueblo curioso y tonto
Corre por llegar más pronto
A el lugar;
Dende con muerte afrentosa,
Un hermano hacia lo fosa
Va á marchar.

Y ve el altivo cadalso,
De la muerte último paso,
Criminal;
Siente de la ley el llugo
Y ve el odioso verdugo
Y el degal.

Por donde quiera que mira,
Todo ante su vista gira
Con horror;
Al vez cual se alza severa
La improvisada escalera
Del dolor.

De pronto resuena un grito,
Que del suelo á lo infinito
Rudo zumba;
Y es que sube el sentenciado
Por el soberbio tablade
De su tumba.

Cuan inmensa es la tortura,
Y cuan grande la amargura
Que el reo siente,
Viendo aquel degal que gira,
Y que sus angustias mira
Inclemente.

Allí con gran desaliente,
Lanza un suspiro que el viento
Vá á llevar;
Hasta los véres queridos,
Que lloran despavoridos
En su hogar.

Y entre sus dueles prelijos,
Vé, que sus queridos hijos
Con fervor;
En su mansión solitaria,
Llevan dulce plegaria
Al Señor.

Piensa con ansia espantosa
Que de la vida á la fosa
Vá á pasar;
Y vé, al ministro sagrado,
Mostrarle el Crucificado
Con pesar.

Y al mirar el crucifijo,
Recuerda á el amado hijo
De su Dios;
Siente que su fé se inflama,
Y ve á Jesús que le llama
De sí en pos.

Oye al pueblo que suspira
Y sin querer mirar mira
Con terror;
Que el ejecutor airado
Alza el brazo desalmado
Tin temor.

Por fin con pena que espanta
Siente sobre su garganta
Hierro fuerte;
Y el verdugo altivo y fiero,
Da una vuelta al mensajero
De la muerte.

EDUARDO OSUNA.

SOLUCIÓN Á LA CHARADA DEL NÚMERO ANTERIOR PE-PE

CHARADA

Es una letra primera,
la segunda musical,
hay quien todo lo una tercía;
y ves todo en Carnaval.

(La solución en el próximo número.)

CULTOS

Santa María.—El viernes principiaron las novenas á San José. El sábado próximo será la función principal á las 9 y media de la mañana predicando el Sr. Cura.

Todos los viernes de Cuaresma al anoche-
cer, se hará el ejercicio del Via-Crucis, Resa-

rio, sermón doctrinal, terminando con el Miserere.

Los domingos, después de los ejercicios propios de este día, explicación del Evangelio terminado con la Salve.

San Pedro.—Continúan las novenas al Patriarca San José á las 4 de la tarde.

Durante la Cuaresma, todos los viernes al anoche-
cer se reza el Via-Crucis, sigue el sermón y después se canta el Miserere.

Los domingos por la mañana sermón, y al anoche-
cer Rosario, Actos de Fé Esperanza y Caridad, Plática Doctrinal y Salve cantada.
Predicador, el Sr. Cura.

ADMINISTRACIÓN SUBALTERNA DE HACIENDA DE DAIMIEL.

D. Mariano David y Gil, Administrador subalterno de Hacienda de esta ciudad y Presidente de la Comisión de Evaluación de la riqueza rústica.

Hago saber: Que en cumplimiento á lo mandado en el artículo 60 del reglamento d^o 30 de Septiembre de 1885, queda expuesto al público desde el día 1^o al 15 de Marzo del corriente año el apéndice al amillaramiento para el año económico inmediato, á fin de que sin necesidad de previo aviso por edictos ó anuncios puedan enterarse todos los contribuyentes de las variaciones que en su riqueza amillarada se hace y entablar únicamente sobre dichas alteraciones, dentro del expresado plazo, ante la Comisión, las reclamaciones de agravio absoluto ó comparativo que crean pertinentes á su derecho.

Daimiel 29 de Febrero de 1892.—Mariano David.

Daimiel: Imp. de Francisco Espadas
Plaza de Sta. María, 2, dup.

PÉRDIDA

En la madrugada del domingo pasado se ha perdido un alfiler de corbata, de oro y con un grano de aljofar, desde la esquina de la Plaza, junto al estanco de Joaquín Ortega, hasta la esquina de la calle de la Magdalena.

La persona que presente el dicho alfiler en la imprenta de este periódico, se le agradecerá y la dará una buena gratificación.

19

GARBANZOS DE FUENTESAUCO

Se han recibido las clases que tan acreditadas tengo en años anteriores, resultando en este de mejor calidad, y apesar de esto, efecto de las grandes compras que é hecho, puedo ofrecerlos á precios más económicos y son estos.

Clase Extra. 14 ptas. la aroba.
Id. Superior, 11'50 id. id.
Id. Primera, 9'50 id. id.
Pidause muestras.

ALONSO BLANCO
DAIMIEL

25 AÑOS DE EXITO



SE VENDE EN LAS FARMACIAS
DROGUERIAS Y ULTRAMARINOS.
Por poder se dirigen al Sr. D. Rafael Romero, de Garez de Frontera, único agente en España.

TRAJES A MEDIDA CON ECONOMIA

Para la próxima estación de invierno tenemos un completo y lujoso muestrario de toda clase de géneros, para trajes de caballeros y niños.

Las muestras pedrán verse en la sastrería de Julián Rodríguez, calle de Mendizábal, núm. 4, y el depósito de paños estará en el Establecimiento de don Francisco Simón (antes Cijes.)

El Sr. Rodríguez confeccionará con dichos paños trajes á la medida.

AVISO A LOS HORTELANOS

LA VERDAD ESTA A LA VISTA

Mis maromas son de esparto limpio y nuevo y dan mejor resultado al darles el baño de brea; como este baño penetra al corazón de dicha maroma el agua no la cala, ni le endurece, ni se ensorja; no tengo inconveniente en que las corte el comprador por donde quiera y se desaguara por sus mismos ojos. Yo me llamo Nicolás Pascuarelli, vivo Menacillo, 5, calderería, mis maromas son de cuatro ramales y las vende á peseta una vara doble y á 50 centimos sencilla; el parroquiano puede escogerlas del grueso que guste, porque hay buen surtido y se les embrea en esta casa.

También tengo de venta dos magníficas calderas sistema moderno, de 30 á 40 arrobas de cubida, en las cuales se queman viñas y arujos, saliendo la broma con 30 grados, dejando el conjunto de 20 y en su refinación de 35 á 40; tienen dichas calderas cargadero y descargadero.

AVISO

EN EL ESTABLECIMIENTO

DE DON JOSÉ PINTADO

Se ha recibido un brillante surtido de Gorras y Sombreros y deseando liquidar estas existencias, ha dispuesto vender á precios desconocidos por su baratura.

- Sombreros de vestir ingleses. á 5 ptas.
- Idem medio flexible colormoda. » 6 »
- Flexibles el todo, gran novedad desde . 5 » 40 »
- Gorras de alta novedad y caprichosas de 1'75 » 2 »
- Boinas para hombre » 1 50
- Idem para niños » 1 »

ENRIQUE PERDIGUERO MECANICO

Especialidad en Reparaciones de máquinas de coser y toda clase de mecanismo.

DAIMIEL

Sellos de Caoutchouc.

Confección esmerada y económica. Los pedidos se dirigirán al representante D. Francisco Espadas, impresor, Daimiel.

AURORA PERDIGUERO MODISTA MADRILEÑA

Especialidad en confecciones para señoras y niños.

EQUIPADA, PERFECCION Y ECONOMIA
DAIMIEL

CUARENTA AÑOS DE USO GENERAL

LA SALUD Á DOMICILIO

CON GRANDES RESULTADOS SIEMPRE

LA MARCARITA EN LOS LECHE